
Mot de la présidence 

 
Chers partenaires en éducation, 

C’est avec beaucoup de fierté que je vous présente le Rapport annuel 2023-2024 de la Commission 
scolaire francophone du Yukon (CSFY). Ce rapport illustre de manière convaincante toute l'énergie 
déployée par notre personnel pour s’assurer que nous remplissions notre mission, qui est d’offrir une 
éducation en français de qualité au Yukon à celles et ceux qui sont éligibles. 
 
Ce rapport constitue également l’occasion de vous informer brièvement des actions entreprises par 
vos élus scolaires au cours de l’année 2023-2024. Je souhaite mettre en avant les efforts investis par 
les commissaires dans le développement du Plan stratégique 2024-2028. Le consensus qui a émergé 
de ce travail de planification est de soutenir la croissance de nos établissements scolaires, de nos 
services et de nos programmes d’études ; de soutenir l’enracinement de notre désir d’être une 
institution déterminée à poser les gestes nécessaires à une plus grande réconciliation avec les 
Premières nations du Yukon ; et à proposer des établissements scolaires ouverts et accueillants à une 
population plus diversifiée que jamais. 
 
À cet égard, je suis heureux de souligner que la CSFY fut l’un des signataires de la Déclaration de la 
Table de gouvernance de la Franco-Yukonnie en faveur de la réconciliation avec les Premières Nations 
du Yukon. Cet événement, qui a eu lieu le 9 avril 2024, engage la CSFY à agir conformément aux huit 
principes directeurs de la Déclaration, dans un esprit de bienveillance et d’engagement continu. La 
signature de cette Déclaration témoigne de notre volonté de construire des relations basées sur le 
respect, l’ouverture et l’imputabilité. La CSFY et ses établissements sont reconnaissants de pouvoir 
faire partie des partenaires de la Table de gouvernance de la Franco-Yukonnie, un forum qui favorise 
le développement collégial et collaboratif de notre communauté francophone. 
 
Les commissaires furent également engagés dans le processus de transfert de la gouvernance de la 
Garderie du petit cheval blanc, finalisé à l'automne 2023. La prise en charge du volet de la petite 
enfance permettra d'étendre ce service dans les communautés où se trouvent nos établissements 
scolaires. La vitalité de la garderie francophone fut longtemps la pépinière de l’école Émilie-Tremblay. 
Au moment où le Yukon et la Ville de Whitehorse comptent sur une augmentation de leurs 
populations, il est opportun pour la CSFY de veiller à développer ce service de manière adéquate. Nous 
remercions le conseil d’administration de la Garderie du petit cheval blanc pour la confiance qu’il nous 
accorde en nous passant le relais. 
 
Concernant notre rayonnement, je tiens à remercier la Commission nationale des parents 
francophones (CNPF) pour avoir choisi Whitehorse comme lieu de leur rencontre annuelle. Je remercie 
tout particulièrement Mme Jocelyne Isabelle, directrice de la Garderie du petit cheval blanc, ainsi que 
Mme Geneviève Tremblay, conseillère pédagogique et coordonnatrice des services en petite enfance 
et aux familles multilingues à la CSFY, pour leur accueil chaleureux et leur soutien logistique. Cet 
événement fut également l’occasion d’honorer Myriam Bougie, commissaire et parent d’élèves, en lui 
remettant le Prix national Ghislaine-Pilon 2024 pour son engagement exemplaire en tant que parent. 
Bravo à Myriam ! 
 



Au niveau des enjeux régionaux, les commissaires et moi-même avons œuvré pour soutenir le 
développement de notre Programme de Dawson, désormais connu sous le nom de « Programme 
Confluence » depuis la rencontre du 29 août 2024. L’ouverture du Programme en français de Dawson 
en 2023-2024 fut le fruit de la collaboration entre le gouvernement Tr’ondëk Hwëch’in et le ministère 
de l’Éducation. Nous tenons à exprimer notre profonde reconnaissance envers la Nation de Tr’ondëk 
Hwëch’in pour sa confiance dans l’établissement d’un programme respectueux de sa culture et de sa 
langue. Nous remercions également le ministère de l’Éducation pour l’octroi d’un financement de trois 
ans pour ce programme. Cet appui financier permettra d’offrir un programme éducatif de qualité à 
nos élèves. 
 
En raison de l’importance que revêt le Programme de Dawson pour les familles locales, je souhaite 
exprimer ma gratitude envers les commissaires pour avoir organisé une rencontre publique à Dawson 
en juin 2024. Leur présence a démontré leur engagement à rester accessibles et attentifs aux besoins 
de la communauté, offrant ainsi un soutien précieux à nos partenaires, parents et élèves. 
 
Au niveau national, je demeure profondément engagé dans la gouvernance de la Fédération nationale 
des conseils scolaires. Dans le cadre de ce mandat, j’ai participé aux discussions relatives aux 
orientations nationales pour les écoles de langue française en situation minoritaire. Ma participation 
aux journées d’action sur la Colline du Parlement m’a également permis de sensibiliser les députés 
fédéraux et les sénateurs de l’importance que représente l’appui du gouvernement fédéral pour notre 
offre de services, notre planification et notre capacité à proposer des activités bénéfiques à nos élèves. 
Ce travail de représentation politique, que je m’efforce de mener avec crédibilité et conviction, fut 
reconnu en avril dernier, lorsque j’ai été invité à participer au dîner d’État offert au Premier ministre 
de la France par le Premier ministre du Canada. Cette invitation m’a donné l’occasion de remercier 
officiellement le Premier ministre pour l’adoption de la nouvelle loi sur les langues officielles. 
 
Pour conclure, je souhaite exprimer ma profonde gratitude envers notre équipe administrative, en 
particulier le directeur général et la secrétaire-trésorière, pour leurs conseils avisés, leur planification 
exemplaire et leur rigueur tout au long de l’année. Grâce à vous, notre commission scolaire peut 
avancer avec confiance ! Merci pour votre dévouement. 
 

Jean-Sébastien Blais 
Président 

 

 


